
34 · Industria ELGLOBAL 1al7deseptiembrede2014

Retorno a mis quehaceres tras el
agradableparónveraniego,yno
puedo evitar suspirar aliviado

por el hecho de que no se haya produ-
cidoningunasorpresa inesperada.Yes
que nuestras administraciones públi-
cassehanacostumbradoenlosúltimos
tiemposauna formadehacer lascosas
que se da de bofetadas con el concepto
de seguridad jurídica.Y, si me apuran,
hastaconel sentidocomún.Merefiero,
a esamodade emprender actuaciones
en cuestiones especialmente sensibles
para el sector farmacéutico en plena
canícula, sabiendo de la dificultad que
supondráparaeladministradodaruna
respuesta eficaz enunas fechasenque
parte del personal clave de las compa-
ñías se encuentra ausente.
No hablo solo de que se aprueben

nuevas disposiciones en fechas tan
inadecuadas, hasta el punto de que

pareciera que se pretende restar
capacidad de reacción en asuntos que
afectan al sector muy de cerca. O a la
sospechosa costumbre de convocar
ciertos concursos públicos en el
momento menos idóneo a la hora de
garantizar una concurrencia libre y
plural.Pordesgracia,tambiénempieza
a ser habitual que se abran actuacio-
nes en estas fechas incluso en asuntos
tan extremadamente sensibles, en los
que, de hecho, sería deseable que se
extremaran lascautelasy lasgarantías
a favor del administrado,como son las
actuaciones de carácter sancionador.
Cierto es que agosto no deja de ser

hábil para los organismos dependien-
tes de las administraciones públicas,
salvo para los tribunales de justicia.Y
también que estas fechas, debido a la
relajación de la carga de trabajo
durante el resto del año, son especial-
mente tentadoras para dar salida a
asuntos todavía pendientes de despa-
cho.Perocoincidiránenquenoestaría

demás un pocomás de sentido común
en estos asuntos. ¿Qué se gana desen-
cadenandounprocedimientoadminis-
trativo sancionadorenestas fechas?Si
elasuntohaesperadomesesenlamesa
del responsable de turno, bien podrá
esperar unas semanas más sin grave
quebranto para los intereses genera-
les.Salvoqueexistael riesgodeque las
actuacionesquesepretendesancionar
puedanprescribirporel transcursodel
tiempo,solocabeexplicarestaprecipi-
tación por una clamorosa ausencia de
sensibilidad hacia el administrado, de
cuya realidad y necesidades suelen
desentenderse las administraciones
con demasiada facilidad.
La recta y eficiente administración

de los asuntos públicos exige de algo
más que un mero respeto formal a los
procedimientos y plazos legalmente
previstos. Exige de una cercanía y un
cierto grado de compresión hacia la
realidad de los administrados.
Especialmentehacia ladeunsector en

muchasocasionesmaltratadocomoes
el farmacéutico. Las promesas de
estabilidadyseguridadjurídica,que los
distintos gobiernos vienen repitiendo
año tras año, no tienen por qué
limitarse a abandonar de una vez por
todas el recurso constante a la impro-
visación y a los cambios continuos de
las reglas del juego. Sería muy desea-
blequeseacompañarantambiéndeun
cambio en la percepción del sector por
partede lasadministraciones,abando-
nando viejos clichés que conciben a la
industriacomounmerodestinatariode
las decisiones de arriba,y poniendo en
valor su papel de socio estratégico e
indispensable para la generación de
riqueza y desarrollo en nuestro país.
Implica, en definitiva, una mínima
sensibilidad hacia su realidad, que no
está en absoluto reñida conun estricto
ejercicio de las potestades públicas de
supervisión y control.
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Pese a que la última década ha estado
caracterizadaporunsignificativoretro-
cesoen laproductividadde la I+Dfarma-
céutica (el aumento del 53 por ciento en
el gasto entre 2004 y2013ha coincidido
con una caída en el número medio de
aprobacionesanuales),unaencuestade
KPMGaaltoscargosdel sectorrevelaun
claro optimismo de estos con respecto a
laevolucióndecaraa lospróximosaños.
Concretamente, según queda recogido
en el estudio Growing the pipeline,
growing the bottom line. Shifts in
pharmaceutical R&D innovation, el 70
porcientode losprofesionales consulta-
dos confía plenamente en el resurgi-
mientode la industriaen loquetieneque
ver con la innovación.
Así,entre las claves de esta recupera-

ciónsesituaría,segúnel informe,unuso
adecuado e intensivo de la tecnología
pararecolectare interpretar la informa-
ciónquesevaproduciendoenelproceso
de desarrollo de los distintos productos.
De esta forma, dice el documento de
KPMG,lascompañíaspodránestablecer
métricas que ayuden a definir y cuanti-
ficar el valor de los nuevos tratamientos
al comienzo del proceso de investiga-

ción,demodoquepuedanseleccionarse
mejor aquellos con los que merece la
pena continuar y los que no.
Otro de los factores fundamentales

para el cambio,prosiguen,es el estable-
cimientodecolaboracionesconlaacade-
mia, y citan, en este caso, algunos
ejemplosexitososdentrodel sector.Elde
Sanofi con la Universidad de California
endiabetes (2012),enelqueel laborato-
rio francés ha invertido 3 millones de
dólares; el de Johnson & Johnson con la
UniversidaddeQueensland,centradoen
el estudio del veneno de araña para el
tratamientodeldolor (2012);eldePfizer,
Lilly y MSD con la Universidad de Hong
Kong y la Universidad de Singapur
(2010), con el foco puesto en los tipos de
cáncer más extendidos en Asia; el de
AstraZeneca con la Universidad de
Cambridge (2013),conel findedesarro-
llar estudios preclínicos también en el
área de oncología; o el de NovoNordisk
con laUniversidaddeOxford (2012),con
el findedesarrollarnuevasterapiaspara
la artritis reumatoide.
Ademásdeestosacuerdos,tambiénse

percibe una tendencia al alza, y con
buenos resultados, generalmente, en el
ámbito de la colaboración entre compa-
ñías.Este hecho hace que lamayoría de
los directivos encuestados perciba que

en los próximos 5-10 años solo el 35 por
cientode la I+Dserá intramuros,yaque,
como decía uno de ellos,“lo importante
es que se haga buena ciencia, no dónde
se haga”.

Barrerasyamenazas
Junto al cuestionamiento sobre las
palancasdemejorade laproductividad,
los profesionales del sector también
fueron cuestionados por las principales
obstáculos para el éxito. Y en este

sentido, las principales amenazas
parecen exógenas, y tienen que ver con
dificultades administrativas que ponen
las autoridades, según un 72 por ciento
de los encuestados.
Los principales retos a nivel interno

pasan por la estandarización de proce-
sos,unamayor integración entre cientí-
ficos y financieros, una mejor selección
deproyectos,queredundeeneldescarte
temprano de los potenciales fracasos, y
la atracción y retención del talento.

La industria confía en
el resurgimiento de
su fuerza innovadora
■UnaencuestadeKPMGaaltoscargosdel sector revela
optimismoconrespectoa laproductividaddesu I+D
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Los retos en I+D, según los directivos de la industria

Fuente: Growing the pipeline, growing the bottom line. Shifts in pharmaceutical R&D innovation. KPMG.                        El Global
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